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LOS CANELOS LLEVA DÉCADAS 
ESPERANDO TENER ELECTRICIDAD

04-05

EN PROTESTA ANTE LA INSEGURIDAD Y EL COMERCIO ILEGAL

COMERCIANTES OVALLINOS 
ALZAN BANDERAS NEGRAS

Durante esta semana, locatarios establecidos usaron las fachadas de sus negocios para poner 
lienzos y banderas negras en modo de protesta. El objetivo de esta decisión, fue dejar en 
evidencia la molestia que existe ante las pocas medidas que se han tomado en contra del 
comercio ilegal, así como también por la inseguridad que viven. 03
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Big Band de la Fuerza Aérea deleitó en 
show de la Plaza de Armas de Ovalle 

LA TARDE DEL VIERNES

De igual manera, efectuaron 
una master class en el Colegio 
Bicentenario de las Artes 
Eliseo Videla Jorquera.

Cumpliendo con su misión, de ser los 
encargados de proyectar la imagen de 
la Institución a través de la música y 
la cultura, la Big Band de la Fuerza 
Aérea de Chile se trasladó hasta la 
Región de Coquimbo para desarrollar 
un programa de actividades en las 
ciudades de La Serena y Ovalle.

La tarde del jueves 25 de mayo la 
agrupación de músicos instituciona-
les, dependiente de la Escuadrilla de 
Bandas del Grupo de Presentaciones, 
efectuó su primera presentación con 
un concierto abierto al público a las 
19:00 horas en el Teatro Municipal 
de La Serena, instancia en que la 
comunidad local disfrutó de un amplio 
repertorio de clásicos del jazz, entre 
los que se destaca, Benny Goodman 
y Glenn Miller, y grandes éxitos de la 
música pop de los años 50’, además 
de Elvis Presley.

De igual manera, el viernes 26 de 
mayo efectuaron una master class en 
el Colegio Bicentenario de las Artes 
Eliseo Videla Jorquera de la comuna de 
Ovalle, instancia en que la banda del 
establecimiento educacional ofreció 

Ovalle

Durante la tarde del viernes, la Big Band de la Fuerza Aérea efectuó una presentación abierta a la comunidad de Ovalle, en la Plaza de Armas 
de la capital de la Provincia de Limarí.

EL OVALLINO

un concierto a los integrantes de la 
Big Band.

Durante la tarde del viernes, la Big 
Band de la Fuerza Aérea efectuó una 
presentación abierta a la comunidad 
de Ovalle, en la Plaza de Armas de 
la capital de la Provincia de Limarí.

BIG BAND
Creada a comienzos de los 80’ con 

la llegada del maestro alemán Arthur 

Max Rosin y con la finalidad de in-
terpretar música ambiental durante 
cenas protocolares, la Big Band tuvo 
un gran cambio con la llegada del 
maestro Frabricio De Negri, refor-
mándose radicalmente el proyecto 
original y designando en 2006 al 
Suboficial Manuel Miranda como 
nuevo Director de la agrupación, 
quien renovó su repertorio y la llevó 

a realizar conciertos y festivales de 
Jazz, dentro y fuera de Chile.

Sus 22 integrantes reúnen a varios 
de los solistas de la Banda Sinfónica 
e interpretan clásicos del jazz como 
Benny Goodman y Glenn Miller, grandes 
éxitos de la música pop de los años 
50’, como Elvis Presley y el sonido 
de las big bands modernas como la 
Big Phat Band.

T o t a l m e n t e 
destruidas que-
daron las bi-
cicletas de los 
uniformados.

CEDIDA

Dos carabineros lesionados tras ser 
embestidos por vehículo: Andaban en bicicleta

EN RUTA 5 NORTEAmbos funcionarios se encontraban 
fuera de servicio mientras ocurrió el 
accidente.

Alrededor de las 12 del mediodía de 
este sábado 27 de mayo, se reportó 
un accidente de tránsito en la Ruta 
5 Norte, específicamente en el km 
376, en dirección norte a sur, el cual 
involucró a tres personas. 

De acuerdo a información proporcio-
nada por Carabineros de la Tenencia 
Carreteras Limarí, dos ciclistas fueron 
embestidos por la parte posterior por 
un vehículo, mientras se trasladaban 
por la ruta ya mencionada.

Una vez en el lugar, personal poli-
cial pudo constatar que los ciclistas 
accidentados son dos hombres de 
33 y 31 años, identificados como 
M.S.V y H.C.V, ambos son funcionarios 
de Carabineros y se trasladaban en 

cientes y sin riesgo vital, sin embargo 
mantienen múltiples lesiones, por 
lo tanto, fueron trasladados hasta 

el Hospital Provincial de Ovalle para 
ser atendidos por personal médico. 

Por otro parte, el conductor del 
vehículo fue detenido en el lugar y 
posteriormente dejado en libertad a 
la espera de citación por parte de la 
fiscalía. En este sentido, es preciso 
indicar que el involucrado conducía 
en normal estado de intemperancia 
alcohólica, con licencia y documen-
tación al día. 

Por último, informar que, los lesio-
nados se encontraban acompañados 
de una tercera persona, un hombre 
mayor de edad, el cual fue testigo a 
distancia de lo ocurrido.

Ovalle

bicicleta fuera de servicio. 
A pesar del fuerte impacto, ambos 

uniformados se encuentran cons-
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LORETO FLORES 
Ovalle

primeros afectados y que muchos 
han optado por cerrar sus negocios 
debido a las bajas ventas.

“Nosotros como comercio esta-
blecido, pagamos todo lo que nos 
corresponde, pero hoy no podemos 
competir con personas que venden a 
menor precio (…) estamos desespe-
rados, no hay palabras para explicar 
lo que nos han dicho negocio por 
negocio, existe desesperación por 
tanto ambulante que hay y quienes 
están establecidos no venden nada 
en todo el día”, recalcó.

INSEGURIDAD
Sumado a ello, otra de las grandes 

problemáticas sería el aumento de 
delincuencia, siendo los comerciantes 
los mayores afectados, ya que algu-
nos han sufrido robos a sus locales 
en variadas ocasiones junto con la 
disminución de ventas al tener que 
bajar antes sus cortinas.

“Tanto como comerciantes, como 
vecinos queremos volver a vivir y 
trabajar tranquilos, volver a salir a 
la calle después de las cinco. Ahora 
estamos cerrando los locales a las 
seis de la tarde y de hecho hemos 

Durante esta semana, comerciantes 
establecidos de Ovalle usaron las 
fachadas de sus locales para poner 
lienzos y banderas negras en modo 
de protesta.

El objetivo de esta decisión, fue dejar 
en evidencia la molestia que existe 
ante las pocas medidas que se han 
tomado en contra del comercio ilegal, 
así como también por la inseguridad 
que viven en el día a día con el aumento 
de la delincuencia.

En este sentido, Diario El Ovallino, 
conversó con dos comerciantes de 
Ovalle, quienes dejaron en evidencia su 
postura y las razones que los llevaron 
a protestar.

“Estaremos en ‘estado de alerta’ 
hasta que la autoridad nos de los 
resultados, el lunes recién tendremos 
reunión entre todos los gremios y juntos 
evaluaremos la situación y ver si se 
tomarán acciones inmediatas como lo 
hemos solicitado”, señaló el locatario 
y dirigente de comerciantes del Barrio 
Independencia, Óscar López.

Junto con ello, una comerciante de 
calle Benavente, coincidió con su par, 
indicando que este ‘estado de alerta’ 
permanecerá hasta que se les pueda 
asegurar que lo que están pidiendo 
se cumpla, si no las banderas negras 
permanecerán en las calles.

“El banderazo va a ir en aumento, 
nos han llamado muchas personas que 
quieren unirse, por la inseguridad que 
existe en Ovalle, los mismos vecinos 
dicen, que en algunas partes no se 
puede salir, está lleno de delincuentes”, 
enfatizó la comerciante.

COMERCIO ILEGAL
De esta manera, una de las princi-

pales razones del banderazo, es el 
descontrol que existe con el comercio 
ambulante.

Al respecto, Óscar López, destacó 
que actualmente existe un desorden 
administrativo en la comuna, ya que 
el municipio habría otorgado una 
serie de permisos sumado a una nula 
fiscalización.

“Son numerosos los permisos proviso-
rios que se han otorgado sin fiscalizar 
la situación social de los beneficiados 
y sin que se respete el área adjudica-
da, que en algunos casos se duplica 
con toldos y ocupación de veredas 
con mercadería que impide el paso 
peatonal”, comentó.

En tanto, la comerciante de calle 
Benavente sentenció que con el au-
mento del comercio ambulante ellos 
como locales establecidos son los 

una patrulla, por lo menos dos veces 
en la mañana o en la tarde cuando la 
gente sale de sus trabajos (…) ahora 
que alzamos las voces han aparecido”.

Asimismo, la comerciante enfatizó 
que antes, en la administración anterior 
el comercio ambulante se encontraba 
a raya, por lo que esperan que esto 
vuelva a suceder.

“Antes se instalaban los comerciantes 
y llegaba Carabineros e incautaba 
todo, esperamos que se pueda hacer 
nuevamente, también quedamos con 
el municipio que no se renueven los 
permisos del comercio ambulante, 
sumado a que se aumentarán las 
fiscalizaciones, solo que lunes, miér-
coles y viernes, pero necesitamos 
que sea permanente, ya que cuando 
se van, los comerciantes se vuelven 
a instalar”, expresó la comerciante.

RONDA DE CARABINEROS
Ante la problemática y la busca 

de soluciones por parte de las au-
toridades, este viernes se realizó en 
algunos sectores de la ciudad una 
ronda policial, la cual se efectuó en 
virtud de algunos requerimientos 
solicitados.

Es así que, según los datos entre-
gados por Comisario de Servicio, el 
Capitán Andrés Vergara de la Tercera 
Comisaría de Ovalle, se logró la de-
tención de 3 sujetos, uno por orden 
vigente y 2 por la Ley 20.000; se 
hizo además 458 controles vehicu-
lares, 187 controles de identidad, se 
cursaron 48 infracciones de tránsito, 
5 infracciones por ingesta de alcohol 
en la vía pública, 2 infracciones por 
ordenanza municipal, 4 infracciones 
a locales de alcohol, 6 infracciones 
por comercio ambulante,  junto a ello 
se fiscalizaron 11 locales comerciales 
y 32 locales de alcoholes.

Cabe señalar que, en palabras del 
capitán, Carabineros se encuentra rea-
lizando rondas localizadas de manera 
permanente, con respecto a la concu-
rrencia de delitos y la conglomeración 
de personas. “Seguimos haciendo 
rondas respectivas y potenciando los 
lugares donde podría haber delitos de 
mayor connotación social o donde hay 
más personas para que aumente la 
sensación de seguridad”, apuntó el 
oficial de servicio, Andrés Vergara.

Comerciantes alzan banderas negras en protesta 
ante la inseguridad y el comercio ilegal en Ovalle

EN BUSCA DE SOLUCIONES POR PARTE DE LAS AUTORIDADES LOCALES

Desde el miércoles varios locales establecidos de la ciudad han puesto banderas y lienzos 
en protesta por la inseguridad y el comercio ilegal.

EL OVALLINO

Con banderas y lienzos los comerciantes ovallinos alzaron la voz en la ciudad, pidiendo a la 
autoridad una respuesta ante sus demandas, las que esperan se puedan cumplir a la brevedad. 
Por su parte, desde Carabineros el pasado viernes realizaron una ronda que permitió, en este 
contexto, contribuir a la seguridad solicitada.

visto algunos cerrados desde hace 
días, la gente se aburrió de la situa-
ción, la gente está cerrando porque 
no hay seguridad y la competencia 
con los comerciantes informales es 
muy fuerte”, sostuvo el dirigente de 
Barrio Independencia, Óscar López.

FALTA DE FISCALIZACIONES
Ligado a los robos, los comerciantes 

relataron que tampoco hay rondas 
policiales o de seguridad ciudadana 
que los protejan de esta vulnera-
bilidad a la que se enfrentan en la 
cotidianeidad.

“Creemos que hay falta de voluntad 
de las autoridades, hace tiempo que 
no había Carabineros en la calle, pero 
desde que nos reunimos y empeza-
mos a alzar la voz apareció seguridad 
ciudadana. Al igual que desde que 
nos reunimos con la ministra Carolina 
Tohá el jueves, parece que ahora re-
cién somos prioridad, porque en las 
mesas de trabajo anteriores nadie 
nos había escuchado”, manifestó 
la comerciante.

“Semanas atrás no había Carabineros, 
nosotros entendemos que hay poco 
personal, pero necesitamos que pase 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Los Canelos: El poblado ovallino que lleva más 
de dos décadas esperando tener electricidad

SIGUEN ALUMBRÁNDOSE CON VELAS

Actualmente, son más de 60 
familias las que esperan la 
llegada de la electricidad a 
sus hogares, algunos suplen 
la necesidad con velas y 
otros con paneles solares, 
pero no todos tienen acceso 
a estos. A pesar que se había 
conseguido que el proyecto 
tuviese una priorización, hoy 
en día han retrocedido con la 
nueva administración que se 
encuentra reevaluando este y 
otros proyectos de la comuna.

A sólo 50 kilómetros de la ciudad 
de Ovalle se encuentra el poblado 
de Los Canelos, quienes, a pesar de 
estar relativamente cerca de la urbe, 
pareciera que viven mucho más lejos, 

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

En Los Canelos más de 65 familias viven en la actualidad sin suministro eléctrico.

EL OVALLINO

ya que en el lugar aun no cuentan con 
unos de los servicios básicos, como 
es la luz eléctrica.

Tener electricidad en los hogares 
significa tener iluminación, cale-
facción, conservación de alimentos 
(refrigeración) y uso de aparatos 
electrónicos, pero todo esto no ha 
llegado a Los Canelos, por ello hoy 
apelan por tener una mejor calidad 
de vida con la aprobación de su tan 
anhelado proyecto de electrificación 
rural.

Al respecto, Diario El Ovallino tomó 
contacto la presidenta del Comité 
Proluz “Última Esperanza”, Janet 
Andrade, quien comentó la actual 

situación que viven en Los Canelos 
y la larga espera que han tenido que 
llevar por más de dos décadas.

“Antes que yo fuera presidenta esto 
ya llevaba 15 años de espera, conmigo 
han sido dos periodos, es decir, son 
casi 21 años que estamos esperan-
do electricidad rural”, mencionó la 
dirigente.

AVANCE ESTANCADO
Conjuntamente, la vecina y presi-

denta del comité agregó que son 65 
familias las que están esperando este 
proyecto, que si bien estuvo en situa-
ción de prioridad en algún momento 
hoy está nuevamente a la espera de 
su aprobación, así como otros tantos.

“El año pasado estábamos como 
prioridad dentro del proyecto, había-
mos avanzando y tenido reuniones, 
incluso tuvimos una reunión con la 
señora Irma Muñoz, encargada de 
los proyectos regionales (…) pero 
con el cambio de alcalde nos dijeron 
que tenían que volver a revisar y que 
vamos a ver nuevamente si quedamos 
como prioridad y eso nos preocupa 
porque vamos a tener que esperar 3 o 
4 años más y eso se nos hace difícil”, 
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señaló Janet Andrade.
Asimismo, la dirigente de Los Canelos 

indicó que estar en este estado se 
vuelve problemático, ya que la mayoría 
de los miembros del comité son adultos 
mayores, que llevan años deseando 
tener electricidad en sus hogares.

“Encuentro que en pleno siglo XXI, 
que los habitantes sigan alumbrándose 
con velas, es difícil y preocupante, 
porque no todos tienen los recursos 
para comprar paneles solares”, enfatizó. 

CONSECUENCIAS DE NO TENER 
LUZ 

A raíz de esto, la presidenta del comité 

recalcó lo triste que es ver fallecer a 
algunos miembros, quienes murieron 
sin poder tener luz eléctrica.

“De los 6 años que llevo de presi-
denta, ya han fallecido alrededor de 
10 socios y duele, duele conseguir 
un generador para poder velarlos y 
que esto siga pasando a pesar del 
tiempo que hemos esperado”.

Cabe destacar que, a parte de la 
necesidad que existe en cada hogar, 
no tener luz también golpea la pro-
ductividad de las personas, ya que 
en esta localidad se vive de la agri-
cultura y la ganadería, que también 
se ve perjudicada con esta falta de 
electricidad.

“Somos un sector productivo, po-
dríamos mejorar si tuviéramos luz, 
podríamos ordeñar nuestro ganado 
usando una maquina ordeñadora. 
Hoy tenemos que hacer todo manual 
y depender de los paneles solares y 
en esta época se vuelve difícil por-
que los días son de invierno, no hay 
mucho sol y todo se complica, hay 
que usar generador y eso es un gasto 
más para nuestros bolsillos”, apuntó 
Janet Andrade.

LLAMADO A LA AUTORIDAD
Por otro lado, en relación a la comu-

nicación que existe con la autoridad 
vigente, la presidenta del Comité 
“Última Esperanza”, aclaró que, re-
cientemente se tuvo una reunión en 
terreno.

“La respuesta que nos dieron es 
que se están evaluando el tema de 

los comités, porque no somos solos 
nosotros y ahí veremos si seguimos 
quedando como prioridad nuevamente. 
Le hago el llamado a la autoridad, 
específicamente al alcalde, que ten-
gamos una mesa de trabajo, porque 
tener luz nos ayudaría mucho”.

En este sentido, la dirigente sostuvo 
que mejoraría sin duda la calidad de 
vida de la comunidad, para quienes 
hacen queso (quienes necesitan 
cámaras de refrigeración) para los 
adultos mayores y también para los 
insulinodependientes que necesi-
tan mantener sus medicamentos 
refrigerados.

“Esperamos el apoyo del alcalde 
Jonathan Acuña y que podamos 
llegar a un acuerdo para trabajar en 
conjunto por esta localidad que tanto 
le hace falta la luz eléctrica (…) he 
visto otras localidades, que están 
mucho más lejos que nosotros, tie-
nen electricidad y pavimentación, no 
entiendo porque nosotros seguimos 
esperando, antes teníamos prioridad 
y queremos que se respete eso”, 
culminó Janet Andrade.

RESPUESTA DESDE EL MUNICIPIO
Ante la duda e incertidumbre de la 

comunidad, El Ovallino solicitó una 
respuesta desde la autoridad com-
petente, el Secplan del municipio, 
Jeremías Tapia, quien señaló que 
actualmente se están haciendo cargo 
de estos proyectos de electrificación 
rural (PER).

“Para contextualizar cuál es la pro-

blemática que están teniendo hoy 
estos proyectos para ser viables, hay 
que señalar que desde un tiempo 
atrás, los costos de mantención y 
operación de estos proyectos eran 
asumidos por la empresa distribuidora 
de electricidad. Hoy, no existe esa 
voluntad de poder asumir esos costos, 
lo que hace que el proyecto en sí, al 
sumarle esos costos de operación, 
no da la rentabilidad social bajo la 
metodología por la cual, se evalúan 
los proyectos”.

“No olvidemos que estos son sub-
sidios que se entregan y que tienen 
que cumplir esta metodología y cierto 
monto, para poder obtener recomen-
dación satisfactoria. No obstante, 
ello, nosotros hemos estado en estos 
cuatro cortos meses trabajando ac-
tivamente con el Gobierno Regional, 
para ver la solución a esta problemá-
tica, y también con el Ministerio de 
Energía”, remarcó.

Además, el Secplan relató que la 
situación que se vive con estos pro-
yectos de electrificación rural, como 
en Los Canelos, tienen una arista 
que escapa de las posibilidades del 
municipio y también del GORE, por 
esto se está esperando una respuesta 
por parte de un comité de expertos.

“Lo que estamos haciendo nosotros 
en este proyecto de Los Canelos, 
como unidad técnica es avanzar en 
la actualización de los datos de las 
personas, de los registros social de 
hogares de los beneficiarios y en los 
cálculos propiamente tal del proyec-
to”, finalizó

“ENCUENTRO QUE EN 
PLENO SIGLO XXI, QUE 
LOS HABITANTES SIGAN 
ALUMBRÁNDOSE CON 
VELAS, ES DIFÍCIL Y 
PREOCUPANTE, PORQUE 
NO TODOS TIENEN LOS 
RECURSOS PARA COMPRAR 
PANELES SOLARES”.

JANET ANDRADE
PRESIDENTA COMITÉ PROLUZ “ÚLTIMA ES-
PERANZA” DE LOS CANELOS.

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

El día de la llegada del Espíritu 
Santo los apóstoles vivían circuns-
tancias muy especiales. La fiesta 
de Pentecostés ya se celebraba 
desde el Antiguo Testamento y 
recordaba la entrega de las ta-
blas de la ley que Dios le dio a 
Moisés en el Monte Sinaí. Esta 

celebración había reunido a 
los apóstoles en el Cenáculo, 
pero el ánimo no estaba para 
festejos. Pesaban sobre ellos 
los recuerdos de los tres años 
vividos con Jesús. Habían sido 
elegidos uno a uno para ser sus 
apóstoles, les había enseñado 
a orar al Padre, habían sido 
testigos de los milagros, de las 
curaciones, de la resurrección 
de Lázaro. Habían compartido 
muchas veces su mesa, y du-
rante la última cena, les dejó 
el mandamiento nuevo del 
amor y la Eucaristía. Después, 
vino el desastre. Jesús les 

había anunciado su muerte 
en la Cruz y su Resurrección 
al tercer día, pero ¿le habían 
creído plenamente? Sólo Juan 
estuvo presente en el Calvario. 
Y después de la Resurrección, 
encontramos a Tomás pidiendo 
meter los dedos en las heridas 
del Señor para creer y a los 
discípulos de Emaús, reco-
rriendo un largo camino con el 
Señor, sin reconocerlo hasta 
que, sentado a la mesa, partió 
el pan y se los dio. Pasaron 
cuarenta días apareciéndo-
se resucitado una y otra vez, 
comiendo con ellos, haciendo 

nuevos milagros como el de 
la pesca milagrosa. En una 
palabra, confirmándolos en la 
fe. Y les anuncia su próxima 
ascensión al Padre, y el envío 
del Espíritu Santo. Y cuando 
sube a los cielos, los encon-
tramos invadidos por la duda 
y del desánimo por la ausen-
cia de su Maestro. Reunidos, 
Jesús se aparece y les dice: 
“La paz esté con ustedes”, y 
les repite: “La paz este con 
ustedes” sopló sobre ellos y 
añadió: “Reciban el Espíritu 
Santo”, y lo reciben. Así co-
mo en la primera creación el 

aliento de Dios infundió la vida 
de Adán, así también el soplo 
de Jesús comunica la vida a 
la nueva creación espiritual. 
Cristo, que murió para quitar el 
pecado del mundo, resucitado 
deja a los suyos el poder de 
perdonar. Que este Espíritu, 
que obra maravillas, nos una 
a los cristianos cada vez más 
a Cristo, y nos empuje a vivir 
de tal manera, que seamos 
sus testigos, anunciadores 
de su Evangelio en el mundo 
de hoy y que la paz, en medio 
del mundo que vivimos, reine 
en nuestros corazones.

¡Reciban el Espíritu Santo!
Domingo de Pentecostés, Ciclo A. Juan, 20, 19-23
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REMATE

Ante 1º Juzgado Letras Ovalle se rematará 12 junio 2023, 
12:00 horas, por audiencia vía remota, derechos sobre 
inmueble denominado Lote 42 La Chacarilla, del inmueble La 
Chacarilla, ubicado distrito N° 9, Chañaral Alto, Monte 
Patria, inscritos fojas 1041 Nº 926 Registro Propiedad 
Conservador Bienes Raíces Monte Patria año 2010. Rol de 
avalúos 2528-1 Monte Patria. Interesados en remate deberán 
constituir garantía suficiente cupón pago Banco Estado 
cuenta corriente N° 13300058480 por 10% mínimo 
fijado para subasta, esto es $9.845.000, y deberán 
ingresar comprobante garantía a mas tardar 12.00 horas día 
hábil anterior a día subasta, sábado no será considerado 
hábil, indicando rol, correo electrónico y numero teléfono. 
Demás antecedentes obran en causa “COMPAÑÍA               
AGROPECUARIOA COPEVAL S.A. con VELEZ”, Rol 
C-498-2016, 1° Juzgado Ovalle. Fecha. Once de mayo de 
dos mil veintitrés.

JUAN RODRIGO VARAS ADAROS
SECRETARIO PJUD

Las obras de salud por comuna 
que se proyectan en 4 años

NUEVO CONVENIO GORE-MINSAL

En total son 75 iniciativas 
que se ejecutarán en el 
periodo 2023-2027, con 
una inversión histórica 

que supera los $238 mil 
millones.

En la última sesión del Consejo 
Regional (CORE) se aprobó de forma 
unánime la solicitud ingresada por la 
gobernadora, Krist Naranjo, para poner 
en marcha la actualización del nuevo 
convenio GORE-MINSAL, proyecto 
que supera los $238 mil millones 
durante el periodo 2023-2027. 

Financiado en un 73,5% por el 
Ministerio de Salud y un 26,4% por 
el Gobierno Regional a través del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional, un 
18% se invertirá en Equi; 18% en 
Limarí; 64% en Choapa; y un 1% 
será para iniciativas con cobertura 
regional, todo esto, poniendo acento 
en grandes hospitales -La Serena, 
Coquimbo e Illapel- y mejoras para 
la salud rural.

La gobernadora regional, Krist 
Naranjo, aseguró que “se han podi-
do definir 75 iniciativas importantes, 
de las cuales casi 20 iniciativas van 
en ejecución por parte del Gobierno 
Regional. Hoy estamos comprome-

La reposición del Cesfam Las Compañías en La Serena será una de las obras llevadas a cabo por el nuevo convenio GORE-MINSAL, proyecto 
que supera los $238 mil millones durante el periodo 2023-2027. 

LAUTARO CARMONA

tiendo una gran cantidad de inversión 
de casi 64 mil millones de pesos del 
FNDR solamente en el eje salud en 
nuestra región en un plazo hasta el 
2027. Por lo tanto, es una muy buena 
noticia para nuestra comunidad, en 
donde sabemos que existen mu-

chas deficiencias, principalmente 
en el sector rural aún, porque faltan 
postas, faltan Cesfam, pero vamos 
avanzando en ello y en cada área de 
falencia del sector salud”. 

El convenio incluye varias iniciati-
vas de infraestructura hospitalaria 
y salud en diferentes localidades 
de la región. Se realizarán estudios 
preinversionales en los hospitales 
de Andacollo, Vicuña, Combarbalá y 
Los Vilos, así como la normalización 
de los hospitales de Ovalle, Illapel, 
Coquimbo y La Serena. 

Además, se llevarán a cabo repo-
siciones y habilitaciones de Centros 
de Salud Familia (CESFAM) y postas 
de salud rural en diversas comunas. 
También se contempla la realización 
de obras complementarias en los hos-
pitales existentes, la implementación 
de iniciativas SAMU y la adquisición 
de equipos médicos específicos.

De esto se desglosa la construcción y 
mejora de infraestructura hospitalaria 
(8), Cesfam (9) y Centro de Salud 
Mental Comunitario – Cesamco (1), 
la creación de postas de salud rural 
(23) y otros dispositivos de atención 
primaria de salud como Cecosf y 
Ccr (2). También se incluyen obras 
hospitalarias complementarias (7), 
Samu (5), adquisición de vehículos 

(15), equipo y equipamiento (5).

DISTRIBUCIÓN POR COMUNA
En La Serena se desarrollarán 11 

iniciativas, con una inversión total: 
$26.388.360 mil millones. Las obras 
son: Construcción Cesfam Cardenal 
Caro Oriente; Reposición Cesfam 
Cardenal Caro Pampa; Reposición 
Cesfam Las Compañías; Ampliación 
de unidad de emergencia hospitala-
ria; Desarrollo unidad de anatomía 
patológica; Habilitación 12 camas 
hematológicas HLS; Adquisición de 
equipos y equipamiento para pabello-
nes centrales y recuperación Hospital 
La Serena; Reposición Posta Salud 
Rural (PSR) Las Rojas; Construcción 
de base interventora Samu en sector 
Las Compañías; Adquisición de 1 am-
bulancia 4x4 y 1 ambulancia básica 
APS; y Reposición de ambulancias 
CGGV La Serena. 

En Coquimbo se desarrollarán 9 
iniciativas, con una inversión total: 
$9.204.119 mil millones. Las obras 
son: Reposición y reubicación CESFAM 
Tongoy; Adquisición de equipos para 
intervenir a pacientes con enferme-
dad de Parkinson en el Hospital de 
Coquimbo; Adquisición equipo RX 
arco C y equipos médicos quirúr-

La Serena
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gicos Hospital Coquimbo; Proyecto 
esterilización Hospital de Coquimbo; 
Reposición tomógrafo Hospital 
Coquimbo (Scanner); Adquisición reso-
nador Hospital Coquimbo; Reposición 
PSR Guanaqueros; Construcción base 
SAMU Coquimbo (Tierras Blancas) 
(2); Adquisición 1 ambulancia 4x4 
y 1 ambulancia básica APS.

En Vicuña se desarrollarán 8 ini-
ciativas, con una inversión total: 
$5.716.680 mil millones. Las obras 
son: Centro Diálisis Hospital Vicuña; 
Estudio preinversional del Hospital 
de Vicuña; Reposición PSR El Molle; 
Reposición PSR El Tambo; Reposición; 
PSR Nueva Talcuna; Base SAMU 
Hospital Vicuña; Adquisición 1 ambu-
lancia 4x4; y Reposición ambulancia 
Hospital de Vicuña. 

En La Higuera existe una iniciativa 
que es la Reposición de la Posta de 
Salud Rural de Caleta de Hornos por 
más de $96 millones. En la comuna 
de Paihuano está programada la re-
posición de la Posta de Salud Rural de 
Pisco Elqui por casi $900 millones. 

En Ovalle se desarrollarán 7 pro-
yectos, con una inversión total: 
$19.088.065 mil millones. Las obras 
son: Reposición CESFAM Cerrillos 
de Tamaya; Reposición CESFAM 
Jorge Jordán; Normalización Hospital 
Ovalle; Reposición PSR Huamalata; 
Reposición PSR Camarico; Habilitación 
Centro de Salud Mental Comunitario 
Ovalle; Adquisición 2 ambulancias 
4x4 y 5 ambulancias básicas APS. 

En Monte Patria se desarrollarán 5 
proyectos, con una inversión total: 
$16.947.336 mil millones. Las obras 
son: Reposición Centro Comunitario 

de Rehabilitación de Monte Patria; 
Reposición CESFAM Caren; Reposición 
CESFAM El Palqui; Reposición PSR 
Tulahuen; Adquisición de 2 ambulan-
cias 4x4 y 2 ambulancias básicas APS.

En Punitaqui se harán 3 proyectos, 
con una inversión total: $2.158.626 
mil millones. Las obras son: Reposición 
Divisaderos; Reposición PSR San Pedro 
de Quiles; Adquisición 3 ambulancias 
4x4 y 1 ambulancia básica APS.

En Combarbalá se desarrollarán 
7 proyectos, con una inversión to-
tal: $4.327.483 mil millones. Las 
obras son: Ampliación Urgencia del 
Hospital; Estudio preinversional del 
Hospital de Combarbalá; Construcción 
CECOSF Cogotí 18; Reposición PSR El 
Durazno; Reposición PSR El Huacho; 
Adquisición 1 ambulancia 4x4 y re-
novación vehicular. 

En Illapel se desarrollarán 5 ini-
ciativas, con una inversión total: 
$139.575.490 mil millones. Las 
obras son: Reposición equipamiento 
para Sala de Endoscopia de Hospital 
de Illapel; Normalización Hospital 

Illapel; Reposición PSR Asiento Viejo; 
Reposición PSR Huintil y Adquisición 
de 2 ambulancias 4x4. 

En Salamanca se desarrollarán 
6 proyectos, con una inversión to-
tal: $3.932.054 mil millones. Las 
obras son: Reposición PSR Tambo; 
Reposición PSR Llimpo; Reposición 
PSR Cuncumen; Reposición PSR 
Tahuinco; Habilitación Base SAMU 
Interventora Salamanca y Adquisición 
de 2 ambulancias 4x4. 

En Canela se desarrollarán 3 ini-
ciativas, con una inversión total: 
$2.051.626 mil millones. Las obras 
son: Reposición PSR Los Pozos; 
Reposición PSR Mincha Norte; 
Adquisición de 2 ambulancias 4x4 
y 1 ambulancia básica APS.

En Los Vilos se desarrollarán 4 
proyectos, con una inversión total: 
$6.135.343 mil millones. Las obras 
son: Construcción CESFAM Quilimarí; 
Estudio preinversional del Hospital de 
Los Vilos; Reposición PSR Pichidangui 
y la Construcción Base SAMU Los 
Vilos.

75
iniciativas que se ejecutarán en el pe-
riodo 2023-2027, con una inversión 
histórica que supera los $238 mil mi-
llones.
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Plan de Turismo y seguridad fueron los 
ejes claves de la sexta reunión del COSOC 

EN MONTE PATRIA

En la instancia se abordaron temas como los resultados del 
análisis de la imagen objetivo de Monte Patria en materias 
turísticas; así como la seguridad en los estadios, entre otros. 

Un nuevo horizonte turístico, aquel 
es el principal objetivo tras el “Plan 
de Desarrollo Turístico” PLADETUR, 
producto que este pasado miércoles 
23 fue presentado frente al Consejo 
de la Sociedad Civil (COSOC), en su 
sexta sesión anual. En la instancia 
colegiada, los consejeros entregaron su 
opinión por el resultado de la imagen 
objetivo, además de comentar otros 
temas de relevancia comunal.

Uno de los temas que estuvieron 
presentes dentro de la discusión del 
PLADETUR fue resultado de los dis-
tintos cabildos que se realizaron en 
diversas partes de la comuna hace 
algunos meses, cuyo propósito era 
construir un debate participativo 
comunitario con respecto a los princi-
pales lineamientos que Monte Patria 
debería tener en cuanto al turismo. 
Es por ello que la jornada, se invitó 
a ChileConsultor, organismo encar-
gado de levantar información para la 
actualización de este plan. 

Al respecto, Fernando Pizarro, con-
sejero del sector de Los Morales (Río 
Huatulame), señaló que esta reunión 
fue de relevancia, debido a que “es 
importante la relación que tiene el Plan 
de Desarrollo Turístico (PLADETUR), 
donde quedan plasmado sobre lo que 
hemos hecho y la capacidad de gestión 
que debemos tener en el territorio 
para potenciar lo que es el turismo”.

La participación de los agentes so-
ciales vinculados al turismo en la 

Monte Patria

Uno de los temas que estuvieron presentes dentro de la discusión del PLADETUR fue resultado de los distintos cabildos que se realizaron en 
diversas partes de la comuna hace algunos meses

EL OVALLINO

creación de la imagen y objetivos 
del PLADETUR también es un guiño 
por parte de la actual administración 
y pone en marcha los principales 
lineamientos respecto a la toma de 

decisiones en los territorios. En ese 
sentido, la alcaldesa (S) Olga Barraza 
Cortés, afirmó “El punto central de la 
presentación número 6 del COSOC fue 
la presentación del Plan de Desarrollo 
Turístico (PLADETUR) de parte de 
la consultora ChileConsultor, la cual 
indicó la imagen objetivo de Monte 
Patria con esta mirada turística, 
se hablaron de los talleres que se 
desarrollaron durante los territorios 
en este tiempo que se impartieron en 
los 5 ríos, donde los mismos vecinos 
fueron comentando la visión que 
tenían ellos frente al turismo, cómo 
querían avanzar en la comuna y cómo 
querían posicionar a Monte Patria 
como destino turístico”

SEGURIDAD 
Otros de los temas de relevancia que 

abordó el consejo de la sociedad civil 
es la seguridad en la comuna, esto 
con principal enfoque en la seguri-
dad de los estadios. Así lo expresó, 
Fernando Pizarro, consejero de Los 
Morales “Es un tema que está latente, 
donde lamentablemente cada día nos 
vemos más involucrados en temas de 
seguridad, que además es un tema 

país. Yo creo que con el diálogo que 
hemos ido teniendo con la mesa de 
seguridad, la participación de los 
mismos consejeros podemos llegar 
a un buen puerto. A lo mejor en esto 
cuatro años no vamos a dejar todo 
solucionado, pero si vamos a lograr 
dejar las directrices para cimentar el 
trabajo a futuro”. 

Por su parte, el municipio está 
consciente de este fenómeno que 
está sucediendo en la comuna, por 
lo mismo, tal como lo afirma Olga 
Barraza Cortés, se está trabajando 
con un equipo multidisciplinario para 
enfrentar esta problemática, “se 
abordó el tema de la violencia en 
los estadios, el consumo de alco-
hol, estos temas serán abordados 
por el consejo de seguridad pública. 
También se dejó abierta la invitación 
a los consejeros para que puedan 
venir a exponer los temas, buscar 
una solución en conjunto, ya que el 
municipio, el consejo de seguridad 
pública y Senda están trabajando 
también de la mano con la Oficina 
de Deportes para abordar el tema 
del alto consumo de alcohol en la 
comuna de Monte Patria”, concluyó. 

En los próximos días, se elevará la 
solicitud por parte del Consejo de la 
Sociedad Civil al equipo de Seguridad 
Pública en coordinación con Senda 
para trazar nuevos planes que dis-
minuyan la sensación de inseguridad 
en la comuna de los valles generosos.
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